

Inhalt

Contents

- 4 Geleitwort**
Preface

- 6 Der Saal 600 und wir. Zur Einführung**
Courtroom 600 and Us. Introduction

- 28 Die Nürnberger Prozesse**
The Nuremberg Trials

- 30 Der Nürnberger Hauptkriegsverbrecherprozess**
The Nuremberg Trial against the Major War Criminals

- 48 Die Nürnberger Nachfolgeprozesse**
The Nuremberg Follow-Up Trials

- 72 Die „Idee von Nürnberg“
und das moderne Völkerstrafrecht**
The “Nuremberg Idea”
and Modern International Criminal Law

- 100 Der Saal 600 als historischer Ort**
Courtroom 600 as a Historic Site

- 102 Das Nürnberger Justizgebäude in der Fürther Straße**
The Nuremberg Courthouse on Fürther Straße

- 114 Die Baugeschichte des Saals 600**
The Construction History of Courtroom 600

- 128 Ein Spiegel der Geschichte**
A Mirror of History

- 144 Späte Erinnerung?**
Late Remembrance?



Saal 600 Courtroom 600



Der Saal 600 mit Blick auf die Stirnseite, 2023.
Courtroom 600 with a view of the front side, 2023.
Memorium Nürnberger Prozesse, Tim Hufnagl



Der Saal 600 mit Blick auf die Rückseite, 2011.
Courtroom 600 with a view of the rear side, 2011.
Museen der Stadt Nürnberg, Christine Dierenbach

→

Schülerinnen der Mädchenreal-
schule Schwandorf bei der
Eröffnung der Wechselausstellung
zum Thema Rechtsterrorismus
im Saal 600, 27. Oktober 2022.
Students of the Schwandorf
Girls' Secondary School in
Courtroom 600, at the opening
of the temporary exhibition
on the subject of right-wing
terrorism, October 27, 2022.
Memorium Nürnberger Prozesse,
Olga Henich





Blick in den Saal 600 während
des Nürnberger Hauptkriegs-
verbrecherprozesses,
26. Februar 1946.

View into Courtroom 600 during
the Nuremberg Trial against
the Major War Criminals,
February 26, 1946.

Stadtarchiv Nürnberg, A 65
III/RA-136-D, Raymond D'Addario

Der Nürnberger Hauptkriegsverbrecherprozess

The Nuremberg Trial against the Major War Criminals

Axel Fischer

Der Zweite Weltkrieg dauert in Europa vom 1. September 1939 bis zum 8. Mai 1945. Über 50 Millionen Menschen sterben in dem Krieg, den das Deutsche Reich beginnt. Weit mehr als 10 Millionen von ihnen werden vorsätzlich und nicht bei Kampfhandlungen ermordet. Zur Kriegsführung Deutschlands und seiner Verbündeten (den sogenannten Achsenmächten) gehören zahllose systematische Verbrechen. Die vom Deutschen Reich überfallenen Staaten sind sich bald über diese verbrecherische Kriegsführung im Klaren. Sie beschließen, die Täterinnen und Täter gerichtlich für ihre Taten zur Verantwortung zu ziehen. Die vier Alliierten des Zweiten Weltkriegs – die USA, Großbritannien, die Sowjetunion und Frankreich – vereinbaren noch im Krieg ein Programm, um nach der völligen Niederlage der Achsenstaaten europaweit Kriegsverbrechen zu ahnden. Eine der Ideen ist, diejenigen Täterinnen und Täter, die auf höchster Ebene handeln und deren Taten örtlich nicht begrenzt sind, vor ein internationales Gericht zu stellen, das gewissermaßen die Weltgemeinschaft

vertritt. Die vier alliierten Gerichtsnationen gründen und bilden daraufhin den Internationalen Militärgerichtshof in Nürnberg, für den jede der Nationen Ermittlungs- und Anklageteams sowie einen Richter und einen Ersatzrichter stellt. Im Hauptkriegsverbrecherprozess ziehen sie 21 anwesende Angeklagte und einen weiteren in Abwesenheit zur Verantwortung – die höchstrangigen noch lebenden Vertreter des nationalsozialistischen Deutschen Reichs. Die Angeklagten repräsentieren den Sicherheitsapparat, die Parteiführung (NSDAP), die wichtigsten Ministerien und Behörden, die Besatzungsmacht, den Propagandaapparat sowie die Armee. Ein zentraler Prozessbeteiligter ist Robert H. Jackson, der US-Chefankläger. Er wirkt mit großer Energie und diplomatischem Geschick auf das Zustandekommen des Prozesses hin. Den Gerichtsprozess bezeichnet er in seiner Eröffnungsrede als eines der bedeutendsten Zugeständnisse der Macht an die Vernunft: Die Macht der Sieger ordne sich dem Recht unter, so Jackson. Es werde Recht gesprochen, nicht Rache geübt.



In Europe, the Second World War lasted from September 1, 1939, to May 8, 1945. Over 50 million people died in the war initiated by the German Reich. Those who were intentionally murdered and not killed in combat numbered far more than 10 million. The war strategy of Germany and its allies (the so-called Axis Powers) included countless systematic crimes. The states invaded by the German Reich soon became aware of this criminal warfare. They decided to hold the perpetrators legally accountable in court for their actions. The four Allies of the Second World War – the USA, Great Britain, the Soviet Union, and France – agreed on a program already during the war to prosecute and punish war crimes throughout Europe after the complete defeat of the Axis Powers. One of the ideas was to bring those perpetrators who made decisions at the highest level and whose actions were not limited to a specific location before an international court, which, to some extent represented the world community.

These four Allied nations then founded and formed the International Military Tribunal in Nuremberg, with each nation providing investigation and prosecution teams as well as a judge and a substitute judge. In the Trial against the Major War Criminals, they held 21 defendants (and one more in absentia) accountable – the highest-ranking surviving representatives of the National Socialist German Reich. The defendants represented the security apparatus, the party leadership (NSDAP), the most important ministries and authorities, the occupation forces, the propaganda apparatus, and the army. A central participant in the trial was Robert H. Jackson, the US Chief Prosecutor. His great energy and diplomatic skills facilitated the realization of the trial. In his opening speech, he described the trial as one of the most significant concessions of power to reason: For Jackson, the power of the victors subordinates itself to the law. Justice is served, not revenge taken.



Dauerausstellung,
Saalmodell an der Wand
zum Saal 600, 2019.
Permanent exhibition, the
courtroom model on the wall
next to Courtroom 600, 2019.
Memorium Nürnberger
Prozesse, Tim Hufnagl



Eleanor Roosevelt

(1884 – 1962)



Eleanor Roosevelt hält einen Ausdruck der Allgemeinen Erklärung der Menschenrechte in der Hand, November 1949.
Eleanor Roosevelt holding a copy of the Universal Declaration of Human Rights, November 1949.
National Archives and Records Administration, College Park, MD



Eleanor Roosevelt ist von 1933 bis 1945 die First Lady der Vereinigten Staaten von Amerika. Sie ist eine der bedeutendsten Aktivistinnen und Politikerinnen ihrer Zeit. 1946 wird sie von US-Präsident Harry S. Truman zur Abgeordneten für die Generalversammlung der Vereinten Nationen ernannt. Dort ist sie Vorsitzende der Menschenrechtskommission und maßgeblich an der Entwicklung der Allgemeinen Erklärung der Menschenrechte beteiligt. Diese wird am 10. Dezember 1948 als Antwort auf die nationalsozialistischen Verbrechen im Zweiten Weltkrieg von den Vereinten Nationen verabschiedet und ist bis heute eine der wichtigsten internationalen Errungenschaften zum Schutz der Menschenrechte.



Eleanor Roosevelt served as the First Lady of the United States from 1933 to 1945. She was one of the most significant female activists and politicians of her time. In 1946, U.S. President Harry S. Truman appointed her as a delegate to the United Nations General Assembly. There, she chaired the Human Rights Commission and played a crucial role in the development of the Universal Declaration of Human Rights. Adopted by the United Nations on December 10, 1948, in response to the Nazi crimes committed during the Second World War, it remains one of the most important international achievements for the protection of human rights to this day.



↑

Abgeordnete des Sicherheitsrats der Vereinten Nationen bei der Abstimmung zur Resolution 827, die die Einrichtung des Internationalen Strafgerichtshofs für das ehemalige Jugoslawien ermöglicht, 25. Mai 1993.

Members of the United Nations Security Council voting on Resolution 827, enabling the establishment of the International Criminal Tribunal for the former Yugoslavia, May 25, 1993.

Wikimedia Commons, Fotograf unbekannt



Die späte Umsetzung der „Idee von Nürnberg“

Die Anwendung des Völkerstrafrechts kommt während des Kalten Kriegs fast gänzlich zum Erliegen. Erst nach fast 50 Jahren wird erstmals wieder ein neuer internationaler Gerichtshof nach dem Vorbild der Nürnberger Prozesse eingerichtet. Massive Verletzungen des etablierten humanitären Völkerrechts in den postjugoslawischen Kriegen zwingen den Sicherheitsrat der Vereinten Nationen in der ersten Hälfte der 1990er-Jahre zum Handeln. Einstimmig beschließen die Mitgliedsstaaten die Einrichtung eines „Ad-hoc Gerichtshofs“, der ausschließlich für die Verbrechen auf dem Gebiet des ehemaligen Jugoslawiens zuständig ist. Nur zwei Jahre später setzt der Sicherheitsrat der Vereinten Nationen einen weiteren internationalen Gerichtshof für Ruanda ein: 1994 sterben dort mehr als 800.000 Menschen im Bürgerkrieg. Zum ersten Mal wird dafür die Völkermord-Konvention von 1948 angewendet.

The Late Implementation of the "Nuremberg Idea"

The application of international criminal law almost completely came to a standstill during the Cold War. It was only after almost 50 years that a new international court was established, modelled on the Nuremberg Trials. Massive violations of established humanitarian international law in the post-Yugoslav wars forced the United Nations Security Council to take action in the first half of the 1990s. The member states unanimously decided to set up an "ad-hoc tribunal" exclusively responsible for crimes in the territory of the former Yugoslavia. Just two years later, the Security Council of the United Nations established another international tribunal for Rwanda: in 1994, more than 800,000 people died there in the civil war. For the first time, the Genocide Convention of 1948 was applied.



Schlussbild der
Medieninstallation, 2023.
Final scene in the media
installation, 2023.
Memorium Nürnberger Prozesse,
Tim Hufnagl



